



- あなたの学校に「いじめ」はありますか
- わからない34%・ある33%・ない33%
- あなたは「いじめ」に関わった事がありますか
- 関わったことはいない51%・いじめられた事がある22%・いじめた事がある16%・いじめを見て見ぬふりをしたことがある12%
- 今後「いじめ」は減ると思いますか
- 増えると思う39%・減ると思う19%・わからない42%

「いじめ」の「コントロール」は現代の「人間の証明」



馬 居 政 幸  
(静岡大学教員)

- 「いじめ」の原因は誰にあると思いますか
  - 両方46%・いじめられる側30%・周りで見ている側10%・いじめられる側9%・その他5%
- これは少年ジャンプ14号に掲載された調査結果の一部(集計件数三千 平均年齢十四 四九)。先生方はこの結果をどうみるか。私は二点指摘したい。
- その一つは「いじめ」は特別なことではなく誰もが関係者であるということ。

学校に「いじめ」が「ない」と明確に答えたのは三人に一人。加害、被害、傍観のいづれかに二人に一人が関わり、今後は「減る」と思っているのは五人に一人にすぎない。これは「いじめ」は誰もが被害者にも加害者にも傍観者にもなりうることを示している。

誤解を恐れずにいえば、「いじめを根絶する」といわれるが、それは不可能、むしろそのこと自体が新たな「いじめ」現象を誘発するはず。逆に、誰もが当事者になりうる人間関係のあり方とすれば、そのコントロールの仕方こそ、子どもが一人の人間として自立するためのハードルの一つとなる。そして「いじめ」は子どもたちのみの世界で生じる現象である。とすれば、「いじめ」の克服は、大人による子どもの監視と処罰と消滅という方向ではなく(原理的に不可能)、たとえ時間がかかっても、子どもたち自身が一人の人間として自立するために何が必要かを問いつづける過程において解決すべき課題と考える。

これが二つ目の視点である。

すなわち、「いじめ」の原因をみると、「両方」が半数近い。これは「いじめ」の当事者(加害、被害、傍観のいづれも含めて)とは教師でも親でもなく子どもたち自身であり、それゆえに「いじめ」の解決の方法は当事者である子どもたち自身が見いださなければならない、ということを示唆

していると考える。

「いじめ」に関する報道や論議は、その原因と解決方法として、学校と教師あるいは親のあり方に求める場合が多い。このことは、たとえ善意が前提とはいえず、子ども自身を保護すべき対象としかみていないことにならないか。

もちろん、これは、大人の側に責任がないというのでも、「いじめ」の問題は子どもに任せればよいということでもない。まして、「いじめ」の側にまわる子どもは、かつて「いじめられた子ども」である場合が多々あり、大人とりわけ教師の心ない言動や対処の仕方が「いじめの原因」になっていることを忘れてはならない。

このことを前提にしたうえで、子どもたちに、自分たち自身が「いじめ」をコントロールするために何をすればよいか、ということを考え行動する機会と場をいかに用意するか、これが最も重要なことと考える。そしてその成否は、私たち大人(教師も含めた)自身が自分たちの世界にある「いじめ」現象を克服することで、子どもたちに「いじめ」をコントロールする方法のモデルを提示できるかどうかである。

「いじめ」が人間の世界に普遍的に存在する現象であるとすれば、それをいかに克服するか、年齢にかかわらず「自立した人間の証明」であることをあらためて強調しておきたい。

